

Le vélo pousse à la roue

Cyclotourisme, vélo sur route ou VTT : les touristes à deux-roues sont de plus en plus nombreux à profiter du cadre exceptionnel de la région de Guebwiller. L'office de tourisme intercommunal propose une offre diversifiée qui fait également la part belle aux randonneurs.

Mathieu Pfeffer

Du Grand au Petit Ballon, du vignoble à la plaine, le secteur de Guebwiller regorge de terrains de jeux pour amateurs de deux-roues. Familles ou sportifs aguerris, vététiste accompli ou cyclotouriste du dimanche, chacun y trouve son compte. « Notre territoire est exceptionnellement riche, s'enthousiasme Stéphanie Chefdeville, directrice de l'office de tourisme intercommunal (OTI). *Change à nous de structurer ces offres convenablement.* »

Et c'est ce à quoi s'est attelé l'OTI ces dernières années. Avec réussite, si bien qu'aujourd'hui le tourisme lié à des activités dites vertes compte pour 25 % des

demandes. « Et la tendance est à une constante augmentation », précise-t-elle.

« Il fallait trois cartes IGN différentes pour recouvrir le secteur du Grand Ballon »

L'office propose plusieurs dizaines de balades labellisées VTT/FFC (approuvées par la Fédération française de cyclisme) et des topoguides VTT. Il a également densifié son offre numérique pour répondre aux besoins croissants de la clientèle dans ce domaine (lire encadré ci-dessous). « Il y a quelques années, il fallait trois cartes IGN différentes pour recouvrir le secteur du Grand Ballon. L'une des premières choses qu'on



Photo DNA/PB

Plaine, vignoble, forêt ou montagne, la région de Guebwiller offre des terrains de jeux adaptés à tous les publics.

a faites, c'est de proposer une carte unique. »

L'OTI peut s'appuyer sur les efforts réalisés par les différents acteurs locaux du tourisme. « Un établissement comme L'Aigle d'or à Rimbach bénéficie du label "Accueil vélo" (garage à vélo, proximité des circuits, petit-déjeuner adapté, etc.). C'est appréciable pour nous de pouvoir proposer cela. Pour mettre en place nos circuits, nous travaillons beaucoup avec des bénévoles passionnés du monde de cycliste local comme Pascal Jung, Francis Kruch ou Patrice

Fluck, le maire de Merxheim ». Ce dernier est à l'origine d'un circuit familial qui traverse son village et regarde vers la plaine.

Le tourisme nature ne s'arrête pas à l'entrée des villes et villages. « Guebwiller a été labellisée "ville vélo touristique". La Trame verte et aujourd'hui la zone de rencontre sont autant d'atouts à mettre en avant pour nous. Par ailleurs, un Relais d'information service pour cyclistes sera prochainement mis en place à Soultzmatt. »

À l'office, on note également un



Une station de lavage, gonflage et petites réparations de vélo a été installée l'été dernier au camping Le Florival à Issenheim. Archives DNA/M.K.

PROJET

Des pistes de VTT enduro en question

L'office de tourisme porte un projet de création de pistes de VTT enduro dans les forêts des environs de Guebwiller. Les études ont à peine commencé que la résistance est déjà vive du côté des associations de défense de la nature et des chasseurs locaux.

Enduro, quésaco ? Cette discipline qui se pratique à VTT est « née du mélange du X-country et de la descente. Le format de compétition ressemble à celui du rallye-quo : il y a des parties de liaison, généralement en montée, où il faut respecter les délais, et des "spéciales", en descente, relativement techniques, où sont pris les chronos. En général, le tout fait entre 35 et 45 km avec 1200 à 1800 m de dénivelé positif ». Et c'est Jérôme Clementz qui le dit. Le champion du monde 2013 sait toujours de quoi il parle. Il vient de s'imposer la semaine dernière lors de la première manche du circuit mondial au Chili.

« Il s'agit de la trace naturelle. On ne coupe pas d'arbre »

Il s'est installé à Buhl il y a quelques années avec sa compagne Pauline Dieffenthaler, elle aussi adepte de la discipline. « Ici, on a trouvé des conditions idéales de vie et d'entraînement, explique le vététiste alsacien. On n'est pas trop loin de la ville et, en même temps, je suis à proximité immédiate de sentiers de montagne. »

De là à envisager la création de pistes d'entraînement, il n'y avait qu'un pas... sur le point d'être franchi.

« Il y a effectivement un projet en ce sens, confirme Stéphanie Che-



La création de plusieurs pistes dédiées au VTT enduro (ici une compétition à Mollau) dans les environs de Guebwiller est à l'étude. Archives DNA

feville, directrice de l'OT. Nous sommes en discussion avec les différents interlocuteurs : l'ONF les associations locales, les chasseurs... Cela répond à une demande de vététistes locaux, mais aussi de touristes qui nous demandent ou ils peuvent aller pédaaler en toute liberté. »

Concrètement, quelques (de 2 à 6) circuits sont à l'étude dans les environs de Guebwiller (Florival, mais aussi valлон de Rimbach). Les circuits mesureraient de 2 à 4 km sur des profils descendants

légèrement techniques. Les vététistes seraient prioritaires.

Jonathan Choulet, président de la section locale de la Mountain Bikers Foundation, une association pour un VTT durable et respectable, est également impliqué dans le dossier : « Il s'agit de la trace naturelle. On ne coupe pas d'arbres. Il n'y a pas de gros travaux. Cela permet d'éviter les gorges sauvages et aussi de moins gorgier d'autres entiers de moins de 2 m très empruntés par les promeneurs en été. Les mêmes

types de circuits existent sur Munster et cela se passe très bien. » Une première réunion s'est déroulée récemment au siège de la communauté de communes. Elle aurait donné des résultats plutôt positifs, sauf avec les chasseurs qui émettraient, pour l'heure, un avis négatif. Les associations de protection de la nature, inquiètes, attendent tout de même d'en savoir plus sur les circuits retenus pour faire connaître leur point de vue.

Une offre de plus en plus connectée

Aujourd'hui, le tourisme passe par internet. Ce n'est pas une grande nouveauté et l'office de tourisme (OTI) intercommunal l'a intégré depuis belle lurette. En faisant preuve de volontarisme dans ce domaine, il marque des points.

Le résultat le plus évident de cette politique est la création, l'an dernier, du site rando-grandballon.fr. Élaboré par Thomas Studer et Vincent Schneider, en partenariat avec le Club vosgien, ce site internet propose des itinéraires de randonnées – à pied ou à vélo – autour du sommet des Vosges. Le tout assorti des infos pratiques nécessaires, bien évidemment. Ce site a été largement primé : Challenge de la région Alsacé et des agences départementales de tourisme, prix « Tourisme-hôtellerie » et prix du public aux Trophées numériques Alsacé des CCI. Il connaît également, et c'est là le plus important, un succès public. Un partenariat avec les offices de

tourisme de Saint-Amarin et Thann-Cernay est à l'étude.

« À l'intérieur du tourisme nature, il y a également la randonnée qui attire évidemment beaucoup de monde. Nous proposons aussi des circuits de géocaching (chasses au trésor), de gyropodes pour décou-

vrir le vignoble. Nous développons également un circuit de footing urbain. »

Et, insiste Stéphanie Chefdeville, « nous travaillons sur quatre saisons : le tourisme blanc l'hiver et le vert du printemps à l'automne ! »

Les spécialistes ne s'y sont d'ailleurs pas trompés : VTT magazine, la référence française du genre, vient de consacrer, dans son numéro de février, un reportage de huit pages sur les parcours locaux.

Sur le site de l'office de tourisme, on trouve des idées de promenade sur la route des Vins, des sentiers de randonnée du Club vosgien et aussi les circuits balisés de cyclotourisme ou de VTT. Les détails de parcours de ces derniers renvoient sur le site openrunner.com, un planificateur de rando multi-activités bien connu des sportifs qui permettent de calculer les distances et les dénivelés avec précision grâce aux coordonnées GPS. L'OTI de Guebwiller y propose 74 circuits. « Nous faisons en sorte d'être le plus présents possible sur les différentes plateformes liées à ce type de tourisme », conclut Stéphanie Chefdeville.

M.Pf.

SURFER www.tourisme-guebwiller.fr ; www.rando-grandballon.fr ; www.openrunner.com



Éloïse Fagnier, Vincent Schneider, Stéphanie Chefdeville et Maurice Kieffer (de gauche à droite) lors de la présentation du site dédié à la randonnée dans le massif vosgien et la région de Guebwiller. Archives L'Alsacé/SSH